



# NOTICIAS

Lunes, 27 de mayo de 2024

## Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

*“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”*



LA OPINIÓN DE TENERIFE

**PORTADA**

### **TENERIFE RECUPERA UN CULTIVO HISTÓRICO DE CANARIAS COPIANDO UN MODELO DE LA CONQUISTA DE 1492**

Del cultivo de la caña a la producción del ron, el ciclo histórico repetido ahora en un peculiar ingenio del siglo XXI que copia el modelo impuesto tras la Conquista en 1492



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Recuperar los cultivos históricos para defender el patrimonio agrícola de Tenerife, la que fuera una de las Islas del azúcar, en el umbral del año 1500 y buena parte de la centuria. Lo asegura como motivación del proyecto Nacho Zerolo, el alma máter de un grupo de emprendedores tinerfeños, mezcla de etnografía, en un primer momento, el actual, y de negocio, a largo plazo, con el umbral puesto en 2029.

Del cultivo de la caña a la producción del ron. Este es el ciclo repetido ahora en un peculiar ingenio del siglo XXI que copia el modelo impuesto en 1492, tras la Conquista de Canarias, por la corona castellana. Se construyeron entonces molinos, casas de purgar y calderas o bellos palacios solariegos. Los refinados y azúcares se convirtieron en puente dulce, con pilares clavados en el fondo del Océano Atlántico, entre Canarias y el continente europeo, sin faltar los guiños a África y América.

### Destilería artesanal

Zerolo prefiere hablar de destilería artesanal y no de ingenio, por ser «algo muy pretencioso». Está ubicada en el barrio icodense de El Amparo, en los altos de Icod de los Vinos, datada en 1885 y con 6.000 metros cuadrados. La sede del ron está separada por unos veinte minutos en coche –ya se han iniciado con gran éxito las visitas guiadas, con más de 300 personas desde febrero– de la plantación de 2.500 metros cuadrados en La Caleta de Interián, ya en Garachico.

### Patrimonio agrícola

Contribuye a la recuperación del patrimonio agrícola con fines turísticos justo en la única zona, la comarca de Daute (Dante en algunas



referencias europeas), plantada tras la llegada a Tenerife del Adelantado Alonso Fernández de Lugo. Un universo de cereales, vino y caña de azúcar –de gran calidad–, por lo cual, entiende Zerolo, «no podemos hablar de monocultivo». El círculo, tras el origen ancestral en Papúa y el desarrollo posterior en India, parte de Madeira, donde transportó el producto el gran Enrique el Navegante, para llegar luego a Canarias (Tenerife, La Palma y Gran Canaria), viajar por el Atlántico hasta las Antillas y volver al Archipiélago. El éxito esperaba en el Caribe con una labor costosa que reportaba grandes beneficios, y con factores imposibles de calcar: intenso calor, mucha agua en el cultivo extensivo, abundancia de mano de obra –en buena medida, esclavos africanos– y guanches canarios para cortar y transportar la caña y madera –la causa de la deforestación en Gran Canaria–.

### La primera zafra

El portavoz nombra, «porque lo merecen», a quienes llevaron a cabo la primera zafra en abril del año pasado. Junto a él estuvieron Eloy González padre e hijo, Manuel Marichal Padrón y Aarón Barreto. Trajeron caña desde San Andrés y Sauces (La Palma) a Tenerife, porque aquí no había desde 1982, si bien en la Isla llegaron a existir 26 ingenios –seis o siete de gran calidad, sobre todo en la Isla Baja y la comarca Daute, donde ahora se recupera. En su segundo viaje, Cristóbal Colón la llevó al Caribe. Zerolo recuerda el asesoramiento de la catedrática de Historia de la Universidad de La Laguna, Ana Viñas, ya jubilada.

### El proceso

En el año 2000 ubican las zonas donde hubo cultivo de caña y en 2022 llegan las primeras pruebas. Tras varios intentos, en 2023 localizan el



terreno, a 2,5 kilómetros del ingenio histórico de La Caleta, y comienzan a plantar caña. Cañayron es el nombre que resume la idea. Por un lado, la caña; por el otro, el ron resultante de su proceso (llevará por nombre Ron 1500). Con el sello original en la Jamaica de 1665 y procedencia previa de Bermudas. Heredero del ingenio que en 1883 se encontraba en aquella casa de La Caleta. Allí, a finales del siglo XIX vuelve a resurgir el cultivo de la caña. De nuevo en Daute, por donde anduvo Fernández de Lugo, y núcleo de la plantación actual.

Otro círculo que se cierra, el cronológico que forman las fechas 1500, 1883 y 2023. El siguiente eslabón de la cadena será 2029: «Esta es una inversión romántica a cinco años vista», explica Zerolo. Entonces saldrá el primer producto al mercado con origen en aquella primera zafra; por lo tanto, el ron tendrá una trazabilidad explícita desde el corte hasta la botella. La idea es recuperar un cultivo tradicional y comercializar un ron exclusivo. Es posible seguir la ruta en 40 minutos. De la caña, el fruto dulce del campo tinerfeño que los niños de la capital esperaban cuando los distribuía el camión en los años sesenta del siglo pasado, al ron, la bebida de corsarios –mejor que piratas– y marineros, en general. El objetivo: tener en 2030 uno de los mejores rones del mundo con una producción limitada y un trabajo lento, profesional y artesano.

## **LA PRESENTACIÓN DE LOS VINOS DEL VALLE DE LA OROTAVA REUNIRÁ A DIEZ BODEGAS**

Se celebrará el 5 de junio en un recinto con aforo para 6.500 personas / El espacio contará con once espacios gastronómicos



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060



Diez bodegas de la Denominación de Origen Valle de La Orotava participarán este año en la Presentación de la Cosecha de Vinos 2023, que tendrá lugar, como es habitual, en la víspera de la Infraoctava de Corpus Christi. La avenida Mercedes Pinto acogerá este esperado evento el próximo 5 de junio, entre las 18:00 y las 0:00 horas.

Para acceder al recinto, que tendrá un aforo limitado a 6.500 personas, se necesitará una invitación en soporte papel. Esta entrada es gratuita, pero será necesario presentarla para entrar al espacio. Estas invitaciones, junto a los tickets para consumición de vinos y catavinos, se pueden retirar a partir del lunes próximo (3 de junio) en el Parque Cultural Doña Chana, desde las 9:00 hasta las 18:00 horas, hasta fin de existencias. Solo se podrá retirar tres invitaciones por persona. Para disponer de catavino sí hay que abonar 2,5 euros, mientras que los tickets de consumición de vino se venden al precio de dos euros. Las tapas que se consuman durante el desarrollo de la actividad tendrán un coste de 3,5 euros y se abonarán en el propio puesto, en efectivo o con tarjeta de crédito.

El Consejo Regulador de la Denominación de Origen Valle de La Orotava, que organiza esta iniciativa en colaboración con el área de Agricultura y Ganadería del Ayuntamiento de La Orotava, es la entidad que tiene a su cargo la gestión del reparto de entradas y de venta de tickets.

En esta edición, la Presentación de la Cosecha de Vinos 2023 de la Denominación de Origen Valle de La Orotava contará con diez bodegas y once espacios gastronómicos. En concreto, en el recinto estarán presentes las bodegas Suertes del Marqués, La Haya, Illa, Murcal, La Suertita, La Viñita, Arautava, Volcán de Caramujo, Tafuriaste y Valleoro, que ofrecerán vinos de denominación de origen de la comarca en variedades como blancos secos, blancos afrutados, blancos de barrica, rosados, tintos de maceración carbónica y tintos tradicionales. La suma de las propuestas de la decena de bodegas permitirá al asistente disfrutar de medio centenar de vinos.

Para acompañarlos, se contará con once espacios gastronómicos que dotarán restaurantes, tascas y pastelerías del municipio como Cafetería La Marquesa, Cafetería El Molí, Restaurante Balcón de Higa, Bodegón El Empacho, Quiosco La Plaza, Coffee Bar El Tentempié, Cafetería El Fénix, Momentos Teté, Restaurante Queso y Vino, Pastelería La Manobuena y Terraza El Encuentro.

Este evento culminará en el momento de la medianoche, hora a partir de la que la fiesta se trasladará a la plaza del Quinto Centenario, recinto en el que tendrá lugar el Festival Parrandero, a cargo de la agrupación Agarau, según informa el gobierno municipal.



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

## **EL PLÁTANO DE CANARIAS SE TOMA UN RESPIRO GRACIAS A LA COYUNTURA DE BUENOS PRECIOS DESDE MARZO**

Los productores locales llevan obteniendo precios remunerativos por sus cosechas en el destino principal de Península desde la semana 13 de este año, ya con cotizaciones para la categoría extra-primera por encima de los 0,85 euros/kilo, la cantidad que llega al cosechero



El plátano producido en Canarias y vendido en el resto del país, en los destinos principales de Península y Baleares, lleva desde la última semana de marzo pasado (la 13) tomándose un merecido respiro, tras todo un año 2023 y el primer trimestre de este 2024 con precios liquidados a los cosecheros que de forma general han sido una ruina; esto es, sin la posibilidad de cubrir con esos ingresos los costes promedios de producción; también ha sido así incluso sumando la ayuda de 0,30 euros por kilo. Esto ha ocurrido durante todo ese tiempo principalmente por un exceso de fruta de origen isleño antes pocas veces visto, por la caída del consumo en el mercado exterior y por la competencia intensa de la banana.

Según los datos publicados por Asprocan, la entidad privada que agrupa a las seis organizaciones de productores en las islas, en 2023 ha habido una pica final (retirada de fruta del mercado) de 26,5 millones de kilos

(la segunda más alta de la historia, por detrás de la de 2010), siete más si se incluye lo exportado a Marruecos (34), con una oferta récord anual de 467 millones de kilos producidos. Canarias vendió en Península 388 millones, 44,2 en el mercado interior canario y solo un millón en el resto de Europa.

Tras esa coyuntura tan negativa para los cosecheros locales (la de 2023 y meses siguientes), además sufrida tras sumar dos años seguidos buenos o muy buenos (2021 y 2022) en precios, desde finales de marzo de este 2024, en la última semana de este mes (la 13), y desde ahí en adelante, la escalada de precios en verde se mantiene activa, sin duda ha sido satisfactoria para los plataneros canarios y, lo mejor, se ha mantenido hasta hoy (cierre de la semana pasada, la 20). Y que así siga, algo que quizá sea difícil de garantizar.

PRODUCCIÓN POR ISLAS Y DESTINOS						
ISLAS	PENÍNSULA	EXTRANJERO	M.INTERIOR	RET. MERCADO	TOTAL	%
TENERIFE	176.325.882	3.737.285	22.979.359	13.682.841	216.725.367	46,38%
LA PALMA	126.179.686	2.912.516	1.495.528	8.406.768	138.994.498	29,75%
GRAN CANARIA	77.910.654	1.900.317	19.275.926	3.693.049	102.779.946	22,00%
LA GOMERA	4.555.252	-	11.538	362.895	4.929.685	1,06%
EL HIERRO	3.134.028	-	71.400	323.651	3.529.079	0,76%
FUERTEVENTURA	-	-	177.060	-	177.060	0,04%
LANZAROTE	-	-	120.490	-	120.490	0,03%
<b>TOTALES...</b>	<b>388.105.502</b>	<b>8.550.118</b>	<b>44.131.301</b>	<b>26.469.204</b>	<b>467.256.125</b>	<b>100,00%</b>

PRODUCCIÓN POR DESTINOS						
DESTINO	PENÍNSULA	EXTRANJERO	M.INTERIOR	RET. MERCADO	TOTAL	%
BELGICA	-	96.390	-	-	96.390	0,02%
DONACIONES	-	-	-	3.429.543	3.429.543	0,73%
FRANCIA	-	289.700	-	-	289.700	0,06%
INUTILIZACION	-	-	-	23.039.661	23.039.661	4,93%
MARRUECOS	-	7.555.278	-	-	7.555.278	1,62%
MERCADO INTERIOR	-	-	44.131.301	-	44.131.301	9,44%
PENINSULA	388.105.502	-	-	-	388.105.502	83,06%
SUIZA	-	608.750	-	-	608.750	0,13%
<b>TOTALES...</b>	<b>388.105.502</b>	<b>8.550.118</b>	<b>44.131.301</b>	<b>26.469.204</b>	<b>467.256.125</b>	<b>100,00%</b>

El origen de periodo tan bondadoso en el mercado de destino de la fruta isleña tiene que ver con el envío a Península de producciones semanales más reducidas, en el umbral de los siete millones de kilos o solo un poco más; en la menor presencia de banana en algunos momentos de lo que va de año (la fruta homóloga importada desde Latinoamérica o África), y en los mejores niveles de demanda en meses que suelen ser casi siempre buenos, aunque esto cada vez sea más difícil de garantizar por lo que se ha visto en los últimos tiempos.

El alza de los precios pagados en verde, los que percibe el agricultor canario, se detectó desde finales de marzo, en su última semana, y las cotizaciones medias por encima de los 0,85 euros por kilo se han mantenido durante más de un mes, hasta la semana pasada (la 20, que es la última con datos oficiales de Mercasa). En esta, se ha llegado incluso a la cota de 1,20 euros por kilo para la categoría de extra-primera, el umbral récord en lo que va de ejercicio anual.

**Evolución de volúmenes de inutilizaciones, donaciones y producto comercializado**

año	Inutilización	Donaciones	Comercializado	% inutilización y donaciones vs. total producción
2013	2.847.987	482.780	360.440.046	0,92%
2014	-	720.922	363.536.090	0,20%
2015	8.260.318	3.262.740	381.967.376	2,93%
2016	12.065.076	4.116.649	417.496.514	3,73%
2017	13.368.695	3.116.007	421.297.443	3,77%
2018	3.700.569	1.006.037	386.218.010	1,20%
2019	5.705.063	1.797.336	398.722.366	1,85%
2020	7.361.341	2.517.804	420.144.011	2,30%
2021	1.385.413	1.240.258	409.106.259	0,64%
2022	1.485.861	230.067	347.378.297	0,49%

Con estos precios remunerativos, el agricultor de plátano de Canarias obtiene un rendimiento por su cosecha directamente de la venta exterior, sin tener que sumar la ayuda comunitaria de 0,30 euros por kilo, que se paga de dos veces, por semestres. Así es porque el coste íntegro promedio por producir un kilo de plátano en las islas está en la horquilla 0,65-0,70 euros por kilo, con lo que la venta de la fruta insignia de Canarias es por ahora rentable en las categorías identificadas.

### Casi quince meses seguidos viéndolas venir

Los productores canarios llevaban casi 15 meses consecutivos con malos precios, los que no compensaban costes de producción medios a la mayoría de los cosecheros, incluso añadiendo la ayuda directa que abona la UE (0,30 euros por kilo hasta un máximo de 141,1 millones de euros al año).

En la semana 11 de este año, 2024, a principios de marzo, el precio de venta en verde en Península ya se empezó a recuperar algo, con diez céntimos más por kilo de media y envíos semanales en torno a siete millones de kilos.

Esa alza del valor de transacción mayorista, el origen del buen momento actual, se relacionó con la escasez de banana en Península y en toda Europa, una menor oferta que provocó la cotización ascendente de la fruta isleña. Desde el año 2020, no se habían detectado meses con tan poca presencia de banana en España.



## EL GOBIERNO CENTRAL PRORROGA HASTA EL 15 DE JUNIO EL PLAZO PARA SOLICITAR AYUDAS DE LA PAC 2024

Esta nueva prórroga llega tras una extensión previa que amplió el plazo hasta el 31 de mayo, aunque el sector agrícola reclamó aún más tiempo debido a los retrasos acumulados en la tramitación de expedientes



El ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas, ha anunciado este lunes en Bruselas que el plazo de presentación de la solicitud de las ayudas directas de la Política Agraria Común (PAC) para 2024 se prorrogará hasta el próximo 15 de junio.

Esta nueva prórroga llega tras una extensión previa que amplió el plazo hasta el 31 de mayo, aunque el sector agrícola reclamó aún más tiempo debido a los retrasos acumulados en la tramitación de expedientes.

“Se extiende, como habían solicitado las organizaciones agrarias, con carácter extraordinario y teniendo en cuenta que muchas de las medidas adoptadas tienen efecto retroactivo a 1 de enero de 2024 y por tanto se aplican ya este año”, ha explicado el ministro en declaraciones a los medios a su llegada al Consejo de Agricultura que se celebra en la capital belga.

Planas ha precisado que “hoy empieza la consulta pública sobre esta

nueva medida” que, “en términos prácticos”, implica que se eliminarán las penalizaciones por el retraso en la presentación de las declaraciones de la PAC correspondientes a 2024 hasta el 15 de junio.

De este modo, el Gobierno busca facilitar que los solicitantes de las ayudas puedan acogerse a las flexibilidades y simplificación de la PAC en el contexto de las novedades legislativas.

Agricultura ya indicó, en relación a la anterior prórroga, que la incertidumbre ante esta situación de cambios normativos ha provocado que el avance de la captura de solicitudes sea más lento de lo normal, por lo que considera que es necesario ampliar los plazos de presentación de la solicitud única, de modo que se garantice que todos los agricultores y ganaderos puedan presentar este año su solicitud de la PAC.



**PORTADA**

## **EL AYUNTAMIENTO DE ANTIGUA AMPLÍA LA RED DE DISTRIBUCIÓN DE AGUA AGRÍCOLA EN LOS ALARES**

El Ayuntamiento de Antigua desde la concejalía de Agricultura, Ganadería y Pesca y en respuesta a la demanda de productores locales amplía la red de abastecimiento de agua de riego de Los Alares en el camino viejo hacia la FV-20



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060



El objetivo es mejorar y ampliar la red de abastecimiento de agua agrícola donde sea demandada y podamos actuar, evitando a los productores regar sus cultivos u obtener el agua de riego transportando cubas de agua con el coste y esfuerzo personal que supone, señala el alcalde de Antigua, Matías Peña, que junto con el concejal han visitado las obras de canalización junto al camino viejo de Los Alares.

El Ayuntamiento de Antigua ejecuta la canalización aproximada de un kilómetro de red que permite suministrar de agua de riego a quien lo demande y necesite en esta zona de Los Alares, explica el concejal de Agricultura, Ganadería y Pesca, Fernando Estupiñán.

La actuación municipal incluye la canalización e instalación de una tubería soterrada de 63 milímetros que permite la suficiente presión y caudal de agua para el riego, quedando finalizada la obra en menos de quince días, y concluye Estupiñán, facilitando al CAAF la instalación de la arqueta y cuadro de enganche necesarios para el abastecimiento de agua agrícola a las parcelas solicitantes.



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

## **SANTA CRUZ DE LA PALMA PROMUEVE EL CONSUMO DE PRODUCTO LOCAL CON UNA NUEVA EDICIÓN DE LA SEMANA DE LA RECOVA**

El Ayuntamiento de Santa Cruz de La Palma despide las Fiestas de Mayo de 2024 con una nueva edición de la Semana de la Recova, que organiza una veintena de propuestas para invitar a la población a incrementar el consumo de productos locales



El alcalde de Santa Cruz de La Palma, Asier Antona, y el concejal de Mercado, Jesús Pérez, presentaron este lunes, 27 de mayo, la programación prevista hasta el próximo sábado, 1 de junio, en La Recova, un espacio emblemático que cuenta 138 años de vida.

Antona resaltó la importancia de incentivar la economía local a través del consumo de productos de cercanía y kilómetro cero. “El sector agroalimentario palmero tiene en el mercado de La Recova un expositor y punto de venta en un enclave único. Darlo a conocer y animar a la población a consumir todo lo que produce nuestro sector primario en establecimientos como La Recova es un aval para la salud y la economía

insular”, reseña el alcalde capitalino.

Por su parte, el edil de Mercado, Jesús Pérez, destacó que, a diferencia de ediciones anteriores, “se han incorporado nuevas propuestas como las visitas guiadas con estudiantes a este mercado con más de cien años de vida y que suponen revalorizar la historia de un espacio emblemático de la capital”.

Entre las actividades programadas destaca la degustación de productos a lo largo de toda la semana hasta el sábado, conciertos de piano y saxofón, el concurso de tortilla de papas, además de la entrega de una placa conmemorativa con motivo del Día del Mercado, el miércoles 29 de mayo.

Para el sábado, 31 de mayo, el público infantil disfrutará de hinchables en el exterior del mercado, donde la Escuela Municipal de Folclore ofrecerá una actuación en la avenida El Puente a las 12:00 horas para culminar la jornada con la puesta en escena de ‘La Niña de la Isla’, con la bailaora Paula Marta Pérez Lorenzo.

Todas las novedades y programa pueden consultarse en el perfil de Facebook e Instagram de La Recova de Santa Cruz de La Palma.



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

## LA FERIA INSULAR DE GANADO 2024 EXHIBE LA FORTALEZA DEL SECTOR PRIMARIO

1200 ejemplares de vacuno, caprino, ovino, equino y porcino se han dado cita el fin de semana para participar en el Concurso de Ganado Selecto de la isla



La ya tradicional Feria de Ganado y Concurso de Ganado Selecto de Gran Canaria superó los 45.000 visitantes, según los datos que ofrece la Consejería de Sector Primario del Cabildo de Gran Canaria. El público que asistió durante la jornada del domingo duplicó la asistencia registrada el pasado sábado. Durante ambas jornadas el público disfrutó con comodidad de la variada oferta de actividades programadas. Talleres, catas, música en directo, degustaciones y exhibiciones se sucedieron según el programa previsto en un recinto que, a pesar de sus grandes dimensiones, quedó ajustado para la cantidad de público asistente.

El presidente del Cabildo de Gran Canaria, Antonio Morales, acompañado por el consejero de Sector Primario, Miguel Hidalgo, visitó la Feria y realizó la entrega de los premios junto a representantes de otros municipios y asociaciones de productores y ganaderos del sector agropecuario. Antonio Morales resaltó la gran afluencia de público en la

que calificó como la “mayor feria que se celebra en la isla y que es la gran fiesta del sector primario en Gran Canaria”.

Por todo ello, la Feria de Ganado de Gran Canaria, con la XXXI edición del Concurso de Ganado Selecto y la Feria Escolar, constituyen el mayor evento del sector primario y ganadero insular, que organiza la Consejería de Sector Primario y Soberanía Alimentaria y que cumple con el objetivo de su Plan Estratégico de visibilizar y valorizar el sector primario insular y sus productos.

Las catas de producto local cubrieron todas sus plazas y las visitas técnicas a los animales expuestos, con profesionales de la veterinaria como guías, despertaron gran interés. 1.199 han sido los animales expuestos en el recinto de Granja del Cabildo estos dos días: 230 vacuno, 545 caprino, 370 ovino, 24 caballos y 30 perros.

Asimismo, más de 700 alumnos y alumnas de colegios de la isla realizaron visitas a las instalaciones de la feria y de la Granja Agrícola Experimental en la costa de Arucas, para asistir a las actividades previas a la feria de ganado, convirtiéndose en la actividad que ha reunido más Aulas Enclave de la isla.

El jurado veterinario de valoración de cada categoría animal a concurso estuvo desde primera hora del sábado visitando los corrales de los ejemplares participantes y las 13.30 horas del domingo se entregaron los 58 trofeos. La cuantía total de los premios que este concurso otorga es de 19.630 euros que se reparten entre más de 100 premios.



Además, este año se ha duplicado la cuantía de los seis primeros premios de razas ganaderas autóctonas, de la mano de la empresa Compañía Canaria de Piensos (Capisa) con motivo de su 60 aniversario. Esta empresa canaria de piensos CAPISA ha colaborado también, como en cada edición, aportando más de 9.000 kilos de alimento para los animales expuestos.

Este Concurso de Ganado es un importante apoyo para que los ganaderos y ganaderas se interesen por las razas autóctonas y las mantengan, mejorando así el bienestar animal sin perder de vista su rentabilidad económica. Además, las ayudas que suponen los premios son un acicate para no abandonar estas razas pues de otra manera podrían llegar a desaparecer.

### Lista de premiados

En la modalidad de razas caninas autóctonas fueron premiados el Club Español del Podenco Canario, el Club del Perro de Presa Canario de Las Palmas, la Asociación de Criadores del Presa Canario de Las Palmas de Gran Canaria y la Asociación Española del Perro Pastor Garafiano.

En la Carta Genealógica de Caprino en la modalidad machorro, los premios recayeron en los ganaderos Mario Quintana Sánchez; José Manuel Santana Guerra. Para las machorras, los ganaderos que obtuvieron reconocimiento fueron también Mario Quintana Sánchez; José Manuel Santana Guerra

En la modalidad Carta Genealógica de Ovino, los premios fueron para



Santiago Suárez González (cordero), José Manuel Santana Guerra (reproductor ovino macho), Santiago Castellano Cruz (cordera), Manuel Ruiz Ramírez (reproductora ovina).

Para el rendimiento lácteo caprino, obtuvo el segundo premio Jesús David Santana Romero, mientras el primer premio lo obtuvo el ejemplar presentado por José Manuel Santana Guerra.

Un burro perteneciente a Juana María Rubio Quintana y una burra de Aníbal Vega Santana lograron sendos premios. Por su parte el mulo presentado por Lucía Naranjo Herrera y la presentada por Domingo Déniz Domínguez también resultaron premiados.

El primer premio a lote de ovino canario fue entregado a Jesús Manuel Arencibia González, mientras el segundo premio ovino canario - machorraje hembra, correspondió a Tomás Santana Santana. El primer premio ovino canario machorraje hembra cordera lo logró Jesús Manuel Arencibia González, y el primer premio ovino canario machorraje macho fue para Mario Quintana. En la modalidad ovino canario hembra, el primer premio fue para Manuel Ruiz Ramírez y el segundo para Antonio Manuel García Mateo. Asimismo, el primer premio de ovino canario macho fue para Jesús Manuel Arencibia González, correspondiendo el segundo a José Manuel Santana Guerra.

Para la modalidad de caprino majorero, se entregó el premio al lote a la familia Permina Aguiar. En cuanto al machorraje hembra, el primer premio lo obtuvo José Manuel Santana Guerra, mientras el segundo recayó en la familia Pernía Aguiar. En machorraje macho, el primer



premio fue para la familia Pernía Aguiar y el segundo correspondió a Mario Quintana Sánchez. Por su parte, en machorraje hembra, el primer premio fue para Jesús David Santana Romero y el segundo para José Manuel Santana Guerra. Por último, en caprino majorero macho, José Manuel Santana Guerra obtuvo el primer premio y Mario Quintana Sánchez el segundo.

El primer y segundo premios para vacuno extranjero no frisón los logró Antonio Carmelo Cabrera Rivero. En la modalidad de frisón, el premio al mejor lote lo logró Saúl Medina Ponce. El premio ejemplar de becerro lo ganó Juan Francisco Díaz Dávila, quien también logró el segundo premio novilla, siendo el primer premio de novilla para Braulio Jesús González Rodríguez. El mejor novillo frisón fue para el presentado por Saúl Medina Ponce, mientras el segundo premio lo obtuvo Rubén Alemán Medina. La mejor vaca frisona y también el segundo premio se los llevó Juan Francisco Díaz Dávila. Por su parte los mejores toros frisonos pertenecen a Juan Francisco Díaz Dávila, quien se llevó los dos premios.

Para finalizar, se distribuyeron los premios a ganado vacuno del país a Juan Manuel Cazorla López, por el mejor lote. El premio ejemplar de becerro lo ganó el ejemplar presentado por María Dolores Hernández Martel, mientras que la mejor novilla es propiedad de Víctor Manuel Díaz Rivero, quedando segunda la presentada por Manuel de Jesús Ortega González. El mejor novillo pertenece a Gregorio Bordón Castellano, y el segundo mejor novillo a Rubén Alemán medina, quien también se llevó el premio a la mejor vaca, seguido por la que presentó Jesús David Santana Romero. Por último, el premio al mejor toro,



denominado Premio Veterinario Pedro Suárez Pérez, le fue otorgado al que presentó Esteban Suárez Martel, quedando desierto el segundo premio

### Compras, música y actividades infantiles

Los talleres infantiles mostraron, una vez más, el sector primario y sus actividades a los más pequeños de forma lúdica y las actuaciones del cancionero isleño los hicieron bailar y cantar al ritmo de una canción compuesta para el sector primario de Gran Canaria que anima a buscar el producto local.

La zona de restauración sirvió comidas todo el día y las “pulguitas de cochino negro canario a la sal” fueron de los productos más demandados. Los habituales puestos de producto local km0 permitieron a los visitantes hacer la compra de fruta, verdura, dulces tradicionales, pan artesano, mermeladas, zumos naturales de fruta local, quesos, huevos y productos ecológicos, acompañados este año además por puestos de artesanía.

Enlace al video de la noticia: <https://youtu.be/DyzDExhiGMc>.



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

## **GOBIERNO DE CANARIAS**

Resolución de la Dirección General de Ganadería, por la que se propone la concesión o desestimación de las ayudas al suministro de animales reproductores de razas puras o comerciales, acción III.1 del POSEI, campaña 2023, segundo periodo

<https://sede.gobiernodecanarias.org/sede/anuncios/8c9de7df-2e1e-4db8-8b4f-917139d3352c>

## **CABILDO DE TENERIFE**

Anuncio de ampliación de plazos de las ayudas para la alimentación del ganado (ovino, caprino, vacuno, porcino, cunícola y gallinas), así como gastos de alimentación de todas las especies ganaderas afectadas por el incendio de Tenerife en agosto de 2023

<https://acortar.link/BVkW5q>

Anuncio de subsanación de las subvenciones a las Agrupaciones de Defensa Sanitaria Ganadera (ADSG) de la isla de Tenerife, para la mejora de la sanidad animal de la cabaña ganadera, ejercicio 2024

<https://acortar.link/E1VHJU>